

(2 ejempl)

LIB 371 N° 963

Se publica los
Domingos

EL DEBER

Santiago

Órgano del Centro de Propaganda Liberal

Núm. suelto 5 cts.

FUNDADO EL 26 DE ENERO DE 1913.

Dirección
i Administración

Oficina Comercio N.º 42

Año I

RUTAENDO, Domingo 16 de Marzo de 1913.

Núm. 8

"El Deber"

PERIODICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Por un año.	5.50
Semestral.	3.50
Trimestral.	1.00
Número suelto.	0.05
(d) extranjero.	0.10

ADVERTENCIAS

Todo artículo de interés general se publicará gratis. La redacción no tomar nota de ninguna comunicación anónima que se le dirija.

EL DEBER

RUTAENDO, MARZO 16 DE 1913

LITERARIO

(10)

¿Cuáles veces hemos oido esta palabra en vez de las impresiones de odio i de desprecio?

Los personajes que van sospechar al querido, lo creen en la política i en diferentes partidos o bandos políticos en que está dividido el gobierno de la nación se lanzan a rociarlos maldiciones a fin de exterminar a los que ellos creen, en su ignorancia, los otros más abominables de la tierra, son dignas de compasión.

Cuántos desgracias experimentan estos mismos personajes!

Algun dia se acercan al hogar de una familia liberal i con gran sorpresa pueden ver que sus enemigos, sus hermanos, a quienes tanto aborrecen, son verdaderos amantes del progreso, del bienestar de sus semejantes, personas siempre dispuestas a hacer el bien sin esperar ninguna recompensa ni divina ni humana!

Tiene la vida tantas dolencias! Llega el momento triste de las preguntas interiores: ¿Cómo es posible que este hombre a quien yo creí un desalmado, sea capaz de hacer tantas obras buenas? ¿Como piensa ser tan buen parente de familia? tan caridoso, amante i bendecido con sus semejantes cuando es un liberal?

¡Ah! La verdad prima a descubrir el velo que los traidores de la hipocresía, habían interpuesto entre la inculpable ignorancia i la inevitable realidad!

Prácticos i honrados ciudadanos, que aprovechando de vuestra poqui-

sima e incompleta educación se os ha enseñado a odiar i a maldecir a los liberales, detengáis un momento a pensar en lo que hacéis; estudiad, seguid los pasos, vigilad i probad a vos que los más enemigos tuyos i llegareis alguna dia a convencerlos de que lo bueno, lo noble, lo justo i leal está de parte de los que tanto aborrecéis i la maldad, la hipocresía i la mentira están de parte de los que, arrastrados a una religión que ya fracasó, porque se muestra impotente i débil para detener las pasiones i los vicios, en su desesperada baneo, no les queda otra cosa mas que engañarlos i explotarlos!

Vivid alerta con esos falsos amigos!

amenazar al imprudente que tal cosa ha hecho.

Los padres tienen un gravísimo mal con esto; más vez que los hijos adren-ten tal cosa i están seguros de encontrarse en la familia, no ya críticos imparciales i jueces muy prudentes sino defensores, se afanan por ahuyentar de autoridades ya no han falta que lexicomóricos, puestos que están disculpados de asestaron, ni tropiezos que les en- tristecen, toda vez que siempre ten- drán razón. Así los padres con su excesiva debilidad contribuyen a que una vez caída la niñez hábitos dé lagranza i de mentira.

La desconfianza de que hablamos pasa todavía más allá; se convierte a veces en una hostilidad sorda i furiosa que se manifiesta en el maligno placer que tienen los padres de provocar i encuetnar, aprobadolas, todas las críticas dirigidas contra el colegio sobre disciplina, organización, modo de enseñar, etc. Se manifiesta más todavía: en la malquerencia a los profesores i educadores, de quienes se habla con desden i ya enseñanza se complacen en denigrar. Nada más imprudente i inhumano que esto.

Los padres de familia no se acercan al colegio sino muy raramente, lo hacen cuando los directores han tenido necesidad de llamamientos para darles cuenta sobre la conducta i comportamiento de sus pupilos. Hay padres que solo viene en el año viztan al colegio, en la época en que tienen que matricular a sus hijos. No debería ser así. Los padres deben estar en más relación con los colegios; no bastan los medios que hoy existen. En los países de conducta, las papelerías no se puede expresar todo lo que hay que decir de un alumno, las notas i observaciones que contiene no pueden ser una verdadera interpretación de lo que se piensa sobre el educando.

Esta falta de relaciones tiene sus consecuencias: que los padres toman una especie de desconfianza por el colegio i por los profesores i una parcialidad por sus hijos. Por ellos solo quieren informarse de lo que ocurre en el establecimiento, decididos de antemano a quitar siempre la razón al profesor. Todos conocemos padres que no pueden oír hablar de castigos impuestos a sus hijos, sin indignarse, sin protestar i

dón lo que espien su forma actual, i confirman su fuerza primitiva, pues si hubiese sido una masa sólida, no habría tenido lugar esta alteración. Por un largo espacio de tiempo, que no se puede precisar, nuestro globo fué solo un conjunto de rocas i materiales fundidos por el fuego sin que hubiese en la superficie ni rastro de vegetación. Entonces se vé que el terreno inferior en que desembarcan las capas que constituyen la corona terrestre, es formada por rocas fundidas antes por el fuego i cristalizadas después por el frío. Esas rocas se llaman primitivas o primordiales por ser las primeras que se formaron. El enfriamiento de la Tierra continuó i el agua que existía sólo en estado de vapor, se precipitó en forma de lluvia i su acción desgastadora dio lugar a la formación de los primeros terrenos llamados de transporte o sedimentación. En estos terrenos, que descomponen inmediatamente sobre las rocas primitivas, llamados también de transición, se encuentran fósiles de peces i crustáceos diferentes de los actuales; pero que revelan que la vida animal existió desde que el mundo tuvo agua. Se encuentran también en ellos las mas grandes masas de carbón, que no son sino despojos de la primitiva vegetación. Este período es conocido con el nombre de época primaria. Su duración se ha calculado en muchos miles de siglos. Despues de la formación del terreno primitivo la tierra ha debido permanecer por mucho tiempo inhabitada a causa de la elevada temperatura que poseían el suelo, el aire i el agua. Este espacio de tiempo ha recibido el nombre de período aráctico, es decir, período de seres vivientes. Solamente cuando las condiciones climáticas del globo lo han permitido, se ha manifestado la vida animal i vegetal por seres que poseían seguramente una organización inferior a los actuales; pero de

ahora en adelante, el agua i el aire i el suelo, el sol i la luna, se han transformado en líquido a causa del frío que hace en el espacio, i se redujeron a un globo pequeño en estado de fusión i que contiene el jérmen de todas las sustancias que hoy actualmente sobre la superficie de la tierra. Girando como ahora en los espacios, sufrió un achatumiento en los polos i un levantamiento en el ecuador.

CATÓN

Sección científica

FORMACION DE LA TIERRA

Créese que la tierra en su principio ha sido una masa fluida, hipótesis generalmente admitida i formulada por el ilustre La Place, gran astrónomo-físico i geómetra francés.

Según ella, la tierra fué en su origen una masa gaseosa desprendida del sol. Esos gases se transformaron después en líquido a causa del frío que hace en el espacio, i se redujeron a un globo pequeño en estado de fusión i que contiene el jérmen de todas las sustancias que hoy actualmente sobre la superficie de la tierra. Girando como ahora en los espacios, sufrió un achatumiento en los polos i un levantamiento en el ecuador.

"El Gallo"

Antes «EL PALADIN», fundado en 1907.

SEMANARIO

ANTICLERICAL

Cómico, satírico i de caricaturas

35 AL AÑO

Pida ejemplares de muestra a su redactor propietario

Abel de la Cuadra Silva

Casilla 68.—Santiago

Centro de Propaganda Liberal

Dé órden del señor Presidente, cite a sesión a los socios que componen esta institución, para el Miércoles 19 del pte. a las 8 P. M. en el local del Centro, Comercio N.º 42.

EL PRO-SECRETARIO.